

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 1º de julio de 1905

Núm. 11

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB
La Juventud Nacionalista

Director,
JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,
OCTAVIO MOYA

Colaboradores,
El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. \$ 1.00
Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales.

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto á la ALHAMBRA
Apartado 590

El mejor modo de contestar los ataques apasionados de *El Herald*, periódico sotista, contra el candidato del Partido Nacional, es reproduciendo el brillante editorial que inserta *La Gaceta* de ayer y que pone de manifiesto el modo de pensar del Gobierno en el asunto relativo á nuestras deudas exterior é interna, parecer en un todo de acuerdo con el del Licenciado don Cleto González Víquez, á quien tan inconsiderada é injustamente atacan sus adversarios políticos.

El artículo del Diario Oficial dice así:

El carácter elevado de la presente Administración, por todos reconocido; la rectitud de miras que resplandece en todos sus actos, evidenciada ante el País, con relieves claros y distintos, con hechos en que van como encarnados el acendrado patriotismo del Primer Magistrado de la Nación, su severa probidad, la franqueza de sus procedimientos y su respeto á la opinión pública, ha tenido señalada ocasión de mostrarse una vez más, en la actitud asumida por el Gobierno relativamente al contrato celebrado por nuestro Agente Financiero en Nueva York, el 18 de mayo último, con la respetable casa de Speyer & C., que tiene por

objeto arreglar y convertir nuestra deuda exterior, así como saldar la interna, unificándola con ella, y proporcionar al Estado recursos para impulsar el desarrollo de nuestra riqueza por medio de aquellas empresas que más han de contribuir al incremento de la producción nacional: ferrocarriles y caminos.

Ese arreglo, laboriosamente preparado, desenvuelto por sobre graves y numerosas dificultades, cuya naturaleza y motivos á nadie se ocultan, se inspiró en el propósito loable, mejor será decir, EN LA NECESIDAD INDISPUTABLE de constituir la reputación de Costa Rica en el mundo financiero, evitándole desde luego las penosas contingencias á que la expondría una actitud negativa ó indiferente hacia los compromisos que sobre ella pesan; y obedece también al intento, no menos plausible, de entregar á la circulación para el ejercicio de las iniciativas del trabajo, la suma ingente que el Tesoro Nacional retiene en su poder á título de deuda flotante, y habilitar con nuevos recursos, con mayor amplitud que hoy, nuestros factores económicos, en cuyo auge y prosperidad se cifran, sin duda, el bienestar general y el aumento de las rentas de que depende en el porvenir el desahogo de la Hacienda Pública, para el cumplimiento de los variados servicios á que debe responder.

Tanto en las cláusulas del contrato celebrado el día 10 de abril de 1904 para llevar á cabo las negociaciones respectivas en Londres, como en la correspondencia cruzada en el largo curso de ellas en esa ciudad y en Nueva York, está por modo terminante expuesto el pensamiento del Gobierno, de buscar en condiciones razonables una conversión de la deuda, reducida próximamente á su mitad, y obtener el empréstito á que el contrato se refiere, hipotecando en garantía la renta aduanera, con sumisión á un régimen de pago, adecuado á las posibilidades del Erario, según un estudio detenido y prudente de nuestro movimiento de ingresos y egresos.

Pero contra los esfuerzos de la Secretaría de Hacienda, para que los banqueros que tomaron á su cargo la operación, la acogiesen en los términos contenidos en las instrucciones comunicadas al Agente Financiero nombrado al efecto, el documento se firmó con estipulaciones y exigencias que el señor Presidente de la República tuvo desde luego por inaceptables, porque juntamente con introducir novedades de fondo y de forma, disconformes con el plan de ideas expuesto en el contrato preliminar celebrado en Londres el 27 de enero, implica inseguridad en el resultado de la conversión, exceso en la garantía y peligros para el Estado en lo que mira al decoro nacional y á su autonomía en el manejo de las rentas públicas.

Ello indicaba, desde luego, la necesidad de rechazar el arreglo; pero ya porque la extraordinaria importancia del asunto exigía amplia información al País, por medio de su Representación Nacional; ya porque la negociación había sido anunciada á tan Alto Poder en el Mensaje de 1º de mayo, no quiso el señor Presidente tomar determinación alguna, sin exponer el contrato en conferencia privada á los señores Diputados y obtener su ilustrado parecer y consejo. Con tal objeto el Primer Magistrado de la República, previa atenta invitación, que fué cortésmente aceptada, reunióse con ellos los días 20, 21, 22, 23 y 26 del mes en curso, en el salón del Ministerio de Relaciones Exteriores, y con la claridad de ideas, precisión de razonamiento y correctas formas de lenguaje, que le son geniales, expuso la cuestión en todos sus extremos, indicando sus ventajas y sus graves defectos y acentuando enérgicamente su pensamiento, es más, su decisión de improbala, de no proponerla siquiera á las deliberaciones del Congreso Constitucional, si los banqueros contratistas no se avienen á modificar sus términos, de conformidad con los reparos que formuló por extenso, entre los cuales los más salientes se refieren á las responsabilidades efectivas de

Speyer y Compañía en la conversión; á limitar el concepto en que ha de figurar la renta de licores como garantía subsidiaria; á dejar libre la acción del Estado para modificar la tarifa de Aduanas dentro de ciertos límites; á puntualizar la función de la Agencia que ha de recoger el producto de los impuestos afectados al pago, de modo que ella no tenga otro carácter que el de centro recaudador, y á procurar que el Tribunal de Arbitros, que ha de dirimir las cuestiones entre las partes, se nombre y constituya en condiciones de perfecta equidad.

La discusiones que la exposición indicada motivó, tuvieron mucho interés: varios señores Diputados expusieron sus opiniones, casi todas contrarias al arreglo en su estado actual y conformes con el juicio del señor Presidente de la República, el cual, después de hacer un resumen, el último día, de las conclusiones que había formulado y motivado en los anteriores, manifestó que había sido enviado á New York un comisionado especial con el encargo de discutir con los banqueros la conveniencia y fundamentos de las reformas señaladas; que suspendía, en espera del resultado de esa gestión, las importantes conferencias promovidas, y que daba expresivas gracias á los respetables concurrentes, por la colaboración que prestaban al Gobierno en el estudio y juicio de este asunto de tanto interés para la Nación.

Repetimos para concluir, que el llamamiento hecho por el Jefe del Poder Ejecutivo á los señores Diputados, á fin de pedirles privadamente el concurso de su autorizada opinión en este caso, después de una relación minuciosa de todos los antecedentes y detalles del contrato, y la actitud de previsión y de defensa de los intereses nacionales en que le hemos visto colocado ahora, como siempre, dan nuevo testimonio de la pureza de su administración y lo recomiendan justamente ante el País, á cuyo bien se ha consagrado por entero en el ejercicio de su mandato.

Vade retro!

Un hombre que, como don Máximo Fernández, cuenta con tantos años como lleva de candidatura, sin haber cosechado nunca otra cosa que las decepciones de la derrota ni haber acumulado otro haber que las continuas sacudidas á que lo ha condenado su desmedida ambición, sería funesto, sería peligrosísimo para los intereses de Costa Rica y una cuchilla pendiente, á modo de guillotina, sobre las cabezas de todas aquellas personas sensatas que así lo han comprendido y que forman la casi totalidad de los cerebros del país.

Natural es suponer el caos á que conduciría la Presidencia de don Máximo Fernández. Personas que nunca han figurado en la política y quieren arrebatarse porque sí los méritos de quienes en limpia y larga carrera de servicios los tienen adquiridos, haciéndose con ello acreedores á la gratitud nacional; vulgaridades endiosadas ya con sus triunfos relativos, resultado de una propaganda disociadora que ha encontrado cabida en la oscuridad de muchas conciencias, quizá en la irreflexión ó en un mal calculado empecinamiento; la cáfila de acreedores listos á rehacerse de los gastos sufragados con motivo de la campaña estrambótica é insegura fomentada por las huestes fernandistas; todo vendría á rodear al señor Fernández de una atmósfera viciada, lo colocaría en un terreno falso que habría de acarrear, sin remedio, días funestos para nuestro querido terruño.

Gobernar es cosa bieu difícil. Don Máximo no ha puesto de relieve jamás su talento administrativo, con todo y haber ocupado altos destinos públicos; él no tiene tampoco hombres que puedan ayudarle en esa labor ímproba que significa hacer administración competente; es persona de círculo, exclusivista de historia conocida, y claro es suponer el resultado á que la situación del candidato llamado republicano lo conduciría, y al cual está necesariamente sujeto para su propia desgracia y desprestigio, viviendo, como vive, entre un montón de odios y halagando por conveniencia política, como halaga, toda clase de apasionamientos y ruindades.

Para demostración de tal aserto, baste con recordar un hecho, sólo uno, que nos descubre la idiosincrasia del caudillo mencionado, asunto de que se habló en hojas sueltas y al cual no se ha prestado quizá la atención debida, suficiente para desarmar al más patriota, si ése figurara en las filas del republicanismo. Llegan cuatro fernandistas de Heredia á casa de su Jefe, dos de ellos no le conocen. Pocos días antes, en la ciudad de las flores, los clubs zuñiguistas y sotistas habían visitado fraternalmente el Club Republicano, injuria grande para el candidato anti-fusionista y excéptico: don Máximo los hace pasar á una pieza desmantelada, los deja solos, y luego, casi echando espuma por la boca, llega y se dirige á sus partidarios en una forma tosca, en el fondo igual y en la forma parecida á la siguiente: "¿Qué han hecho ustedes? Estoy disgus-

tadísimo con los heredianos. Ya no quiero nada con Heredia. Han llevado al Club Republicano á nuestros enemigos irreconciliables. Había pensado en mandar el domingo próximo, para que hablara, á Manuel Coto; pero ya no irá. Vaya Ud., don Juan Vicente, á decirle á Coto que no emprenda viaje á Heredia. Es necesario que cierren aquel Club, que desinfecten aquel local para que no quede ni rastro de lo que ha pasado...!"

¿Cuál fue el final de tal desahogo, impropio de un demócrata, impropio de un hombre que estima á sus conciudadanos? Al día siguiente dos de los cuatro costarricenses citados, Florentino Araya y Belisario Loría, jóvenes dignos, se retiraban espantados del bando fernandista, y los otros dos, fieles á su consigna y tenaces hasta el colmo de la tenacidad, publicaban una hoja suelta con los párrafos de una carta de satisfacción, de una prueba de desagravio á la noble y viril ciudad de Heredia, con que don Máximo pretendía desfacer su tuerto.

¿A qué llegaríamos si el señor Fernández ocupara la Presidencia de la República, y diera rienda suelta en aquel sitio de honor á sus expansiones de rabia?

No: el patriotismo aconseja rechazar, la dignidad energicamente rechaza la candidatura de Máximo Fernández.

ROUVIER

Alajuela

Don Adán Saborío en "El Heraldo" del 19 de este mes le dice á don Ascensión Esquivel, Comandante en Jefe del Ejército, que se ha echado á varios empleados militares, afirmando que se echaron por sotistas.— Con esto don Adán sin querer verlo, acusa al Gobierno de querer imponer un candidato.— Esa ha sido la política sotista desde el comienzo de esta lucha, en los periódicos ponen por las nubes al señor Presidente, y sotto voce, subterráneamente, no hacen más que denigrarlo con el manoseado cargo de que trata de imponer á don Cleto. Ya es tiempo de que se quiten la careta y digan como lo esbozó don Francisco Montero Barrantes, en Grecia, que don Ascensión va á designar su sucesor.

Volviendo á lo pasado en Alajuela hemos de decirle á don Adán que hay más de lo que él afirma, que la policía de Alajuela, la fiel guardadora del orden y seguridad de los vecinos es sotista y que si por eso se echó á Castaing, por ese mismo motivo debe echarse á los que con palo, pito y revólver hacen mofa de los cletistas, los joroban y les aplican con inucitado escrúpulo el peso todo de la ley, mientras que guardan toda clase de atenciones con los sotistas. Sepa don Adán que el domingo último fué conducido al cuartel de policía un chiquillo porque repartía hojas cletistas. Sepa don Adán que si Crisanto Pacheco salió de la Policía, fué por cletista. Sepa don Adán que por cletistas echaron tres policías hace pocos días. Sepa don Adán que la policía de Alajuela, en San Antonio, se distinguió por su falta de ganas de cum-

plir con los que contravenían la ley, solo porque se trataba de sotistas. Sepa don Adán que infinidad de veces, en caso de riña, la policía ha conducido á la cárcel sólo á los cletistas

Eso no es todo, don Adán ignora que los maestros Rafael Solórzano, Manuel Quesada, Joaquín Lopera y Damián Alfaro, hacen propaganda por Soto, que los maestros Francisco Camacho y Juan María Quesada, hacen propaganda por Fernández, y que á ninguno se ha pensado en destituir, mientras que los cletistas no pueden mover la lengua, porque inmediatamente fulmina una nota el Inspector amenazándolos con la destitución.

Tampoco sabe don Adán que algunos profesores del colegio, que el Gobierno paga, hacen pública y ostensible propaganda por Soto, llegando hasta el punto de abandonar sus clases y dejar á los alumnos con la tiza en la mano, por salir á propagandear.

Don Adán no tiene convencimiento de que el Secretario de la Alcaldía deja sus expedientes por irse al campo á hacer propaganda. Que el inspector de la carretera nacional hace propaganda por Soto.

No, don Adán, averigüe todo y déjelo todo. Nosotros no pretendemos que la policía sea cletista, pero tenemos derecho á exigir que no sea sotista. Los agentes del orden deben ser absolutamente neutrales.

YO

De pueblo en pueblo

Sabemos que mañana domingo irá al vecino pueblo de San Ignacio de Aserrí, junto con una gran comitiva, el candidato del Partido del Pueblo, don Tobías Zúñiga Castro, previamente invitado por las autoridades zuñiguistas que él tuvo buen cuidado de poner cuando se encontraba desempeñando los ministerios de Guerra y Hacienda para que á su debido tiempo, es decir ahora, le ayudaran efectivamente en su atrevida campaña política.

El almuerzo que se le tiene preparado á la gran comitiva, en el cual habrá abundancia de licores y de todo, es obsequio de un tal Casimiro Suárez, conocido comerciante español; y el distinguido huésped, señor Zúñiga, se alojó en la casa de un señor Quesada, quien desde ayer está preparando la suculenta comilona.

El Agente de Policía de San Ignacio no ha tenido un momento de reposo, invitando á zuñiguistas, demócratas y á todo el mundo para los festejos oficiales. Y con el beneplácito de las autoridades de Aserrí, también irá ese día á San Ignacio una gran concurrencia de aquel centro y barrios inmediatos.

¡Dichoso el candidato que supo aprovechar tan bien tres años de tranquilo Ministerio! Ahora recoge el fruto de su habilidad.

Si así es todo!....

Sabíamos que el partido zuñiguista había adoptado como táctica de propaganda suponer triunfos en todas partes á fin de no desalentar á los po-

cos incautos que sueñan con la posibilidad de conquistar adeptos á esa causa tan perdida pero nunca supimos que llegaran en esto hasta lo ridículo.

Todo el país sabe que Barba es cletista, absolutamente cletista,—si se exceptúan tres fernandistas, de los cuales uno no es vecino de aquí, y de un zuñiguista vecino de Tres Ríos.

Ya supondrá el país que en estas condiciones el pueblo de Barba es por hoy la única población de la República donde estamos tranquilos consagrados á nuestras faenas agrícolas sin que nadie, absolutamente nadie, trate de introducir divisiones que serían imposibles aquí, pues, no se habla de política; contribuiremos con nuestros votos á su tiempo en favor del hijo de este pueblo sin discutirlo.

¿Que no triunfa don Cleto en la República? La derrota es para nosotros los barbeños; porque lo natural, lo lógico es que nosotros hagamos causa común con el hermano.

¿Que hay dos barbeños que se nos han apartado por quisicosas lugareñas?

Qué se va á hacer! Los lazos de la sangre, el cariño al terruño, las nobles y legítimas aspiraciones de un pueblo no han sujetado á veces á más de uno para apartarse de los suyos. Así es la humildad.

Pero de eso, á suponer siquiera que BIANTE diga la verdad en su artículo *Notas de Barba* que publica *El Día* de ayer, hay gran distancia.

Dice Biante "La causa del Partido del Pueblo se hace cada día más simpática debido á los redoblados é incessantes ataques que el círculo de los cletos dirige contra los demás bandos políticos."

Esto es sencillamente un disparate. En primer lugar, nosotros no creemos que la popularidad, que el prestigio de don Tobías Zúñiga dependa de los ataques á otros bandos: sobre un pedestal tan delesnable no puede basarse la reputación de un candidato, quien quiera que sea, eso sería engalanar á don Tobías con los harapos de los demás candidatos y no creemos que el señor Zúñiga Castro sea algo así como un pordiosero político sujeto á las piltrafas que le arrojen los demás bandos. Nosotros mismos, sus enemigos políticos, reclamamos el insulto que su torpe partidario le hace desde aquí.

Méritos propios debe tener el señor Zúñiga desde el momento que una agrupación, por pequeña que ella sea, lo ha postulado como candidato á la Presidencia.

En segundo lugar, ¿qué ataques ni qué camilla de muerto puede haber aquí contra nadie si hasta hoy no ha venido absolutamente comisión de ningún bando á tratar de quitarnos nuestra opinión política?

Y en esto han procedido juiciosamente. Los barbeños no discutimos ni permitimos que nos discutan á don Cleto. A nosotros nos toca agradecer sinceramente los elogios que los demás pueblos de la República le hacen y unirnos á los que reflejamente nos prodigan alabanza; tratar de desvirtuar lo que se predica en honor nuestro, será inicuo, y hacer gala del sambenito; pregonar hoy por nuestra cuenta y riesgo virtudes para el hijo de este pueblo, sería motivo para que se nos tachara de parciales y jactanciosos.

Por eso el pueblo de Barba unánimemente apoya la candidatura de don Cleto y se abstiene no sólo de hacer toda clase de propaganda en contra suya, sino que no permite que se venga á ofender en plazas públicas á otros candidatos.

Conste, pues, que aquí no hay más que un forastero zuñiguista, y que el pueblo de Barba es bastante hidalgo para no desplegar su zña contra ese individuo absolutamente solo.

Sueñe pues, el señor zuñiguista con triunfos; esa locura política no está todavía clasificada por la ciencia médica; pero procure no ofendernos, apoyado

en su debilidad porque ya eso cambia de especie.

UNOS BARBEÑOS

Aclaremos

En "El Herald" del 28 de junio pasado, aparece un suelto firmado por A., en que afirma de modo categórico, que los nacionalistas han ofrecido á los vecinos de San Rafael de Alajuela la construcción de la ermita de dicho lugar.

Con documentos, vamos á contradecir á quien ha escrito eso — maliciosamente sin duda — para que se abstenga de afirmar lo que no le consta. Por lo demás ya saben los señores sotistas mal que les pese; que nosotros cuando algo afirmamos es porque podemos probarlo en cualquier momento.

Incertamos á continuación el documento á que nos hemos referido, y nos abstenemos de todo comentario:

Secretaría de Fomento

San José, agosto 10 de 1904.

Señores Rafael Murillo y

Fulgencio Arguedas.

San Rafael de Alajuela.

Contestando el escrito que como miembros de la Junta Edificadora me han dirigido ustedes con fecha 14 de julio próximo pasado, tengo el gusto de manifestarles que he dado orden á la Sección de Obras Públicas para que cuando las ocupaciones de la oficina lo permitan, se comisione un Ingeniero con el objeto de fijar un lugar aparente para la construcción de la hermita de ese distrito y levantar el plano de ese lugar.

Dejo así satisfechos los deseos ustedes y me suscribo su atto. s. s. etc., etc.

JOSÉ ASTÚA AGUILAR

De Escasú

Sin tener noticias especiales que comunicarle acerca de la marcha de los asuntos locales de esta villa, porque en verdad, nada nuevo ha ocurrido, paso á decirles que EL COMBATE ha sido recibido aquí con verdadero entusiasmo.

Era precisa una publicación diaria para mantener al tanto á todos los afiliados del Partido Nacional de la marcha progresiva de la causa, y para llevar al convencimiento á los que hasta ahora, por error sin duda, han ido por mal camino.

En *La Prensa Libre* del 29 del corriente aparece publicada una correspondencia de esta villa en la que con la mayor ligereza se pretende hacer cargos al Jefe Político por falta de actividad.

Nada más injusto que esos cargos, puesto que don Pío Roldán ha venido desempeñando la Jefatura Política á satisfacción de todos, y es notorio que en su tiempo se han llevado á cabo las obras de progreso que han permitido cómodamente los escasos fondos municipales del cantón,

Hacer cargos de inercia al Jefe Político es no sólo injusto, sino pueril. El cumple perfectamente con su deber y es sin duda un empleado muy recomendable por su celo en favor de todo el vecindario

Para concluir tengo el gusto de decirle que la causa del nacionalismo en este pueblo aumenta á ojos vistos, bien que pese á todos los que con este motivo estén rabiosos.

Un pueblo laborioso y sensato como Escasú tiene necesariamente que afiliarse á la causa política que más garantías ofrezca. Por esta razón es cletista la gran mayoría de los escasuceños.

Para la próxima me reservo el gusto de darle cuenta de otras muchas cosas dignas de que el público las conozca.

El Corresponsal

Escasú, 29 de junio de 1905.

La cuestión de Atenas

Por haber estado en cama no había tenido el gusto de leer ni aclarar un artículo que apareció en las columnas de *El Día*, cuyo autor es el señor don Luis M. Castro, en que se hace mención de mi humilde persona, debido á unos datos de una correspondencia de Atenas que se publicaron en el número 2 de este diario.

Antes de seguir adelante, hago constar: "que yo no he tenido que ver absolutamente con los datos publicados en esa correspondencia que el señor Castro llama artículo anónimo. Pero como ya esto se ha hecho una cuestión casi personal voy á hacer una aclaración de lo sucedido en la plaza de Atenas.

El señor don Luis Castro Ureña fué como delegado del Partido del Pueblo el mismo día en que yo iba en compañía de otros como representantes del Club Nacional. Llegada la hora de hacer uso de la palabra ocupó la tribuna don Luis y de una manera bastante correcta habló del patriotismo y por último hizo una pequeña reseña del Partido del Pueblo. Luego me tocaba á mí el turno y le hice ver al pueblo que me oía, cuáles eran los verdaderos principios republicanos, la fraternidad que debía reinar entre los hijos de Costa Rica aunque pertenecieran á distintos bandos, de la necesidad de que el que le sucediera en el poder á don Ascensión Esquivel fuera un hombre capaz de sostener el actual orden de cosas y que hiciera progresar al país; les di á conocer el candidato de nuestro partido y por fin les dije más ó menos lo siguiente: No quiero que vosotros cojais mis palabras como las de un profeta, nó; quiero que os fijéis bien en lo que os digo y hagais la comparación con lo que los otros propagandistas os dicen también. No quiero tampoco que os dejéis llevar por la simple palabrería de tal ó cual propagandista más ó menos floreada, quiero que vosotros al dar vuestro voto lo deis siguiendo por la voz de la conciencia que es la única que debeis escuchar después de haber estudiado los diferentes candidatos y en fin dije que entre los propagandistas había de todo y que ellos únicamente ellos eran los culpables de que en los pueblos hubiera ó no desmoralización política, etc. etc.,

Me sucedió en la palabra el señor orador fernandista, y después de ésto volvió á hacer uso de la palabra el señor don Luis Castro Ureña quien desde su tribuna suamente nervioso, dijo: yo quiero preguntar al señor Carranza si él tiene sueldo por hacer propaganda, y luego siguió: yo no me hego pagar los discursos, trabajo por mi propia cuenta; hay algunos propagandistas que se entusiasman mucho por que les pagan bien sus elocuentes discursos para engañar al pueblo que lo oye, etc. etc. y en seguida empezó con grandes alabanzas al partido republicano y al partido del pueblo y hecha así la fusión dijo linduras contra el Partido Nacional y su candidato. Una vez que concluyó el señor Castro Ureña hice uso nuevamente de la palabra y mi contestación fue demostrando que yo no recibía sueldo y autoricé para que se preguntara por telégrafo en el momento á esa

Directiva Central. Hice ver al pueblo cómo me ganaba la vida y seguí: me ha extrañado mucho que el señor Licenciado don Luis Castro Ureña, siendo una de las personas que descuellan entre los del Partido del Pueblo, halla tenido que descender al bajo terreno de la calumnia como os lo ha demostrado, y más, porque siendo, repito, una de las personas que sobresalen por su inteligencia y muchas dotes que le adornan, el día que llegare á triunfar el señor don Tobías Zúñiga Castro será uno de los que colaborará en su gobierno. No quiero decir con esto que don Luis Castro Ureña trabaje tan desinteresadamente por alcanzar un Ministerio, pero si es muy natural que subiendo don Tobías, en pago de eso trabajo desinteresado, será llamado á colaborar en su gobierno.

Eso es lo que sucedió en la plaza de Atenas y de que tanta alharaca se ha hecho. Sé que hasta se ha dicho que yo había sido silvado, sin haber tal.

Esta aclaración la hago para que se dejen de hacer comentarios en que rueda mi humilde nombre y quiero que se dé por concluido este asunto.

JUAN CARRANZA G.

GACETILLAS

Imposición

Con el mote "*Empleado desobediente*" se viene en *El Derecho* un republicano, denunciando el hecho de que el Secretario de la Agencia de Policía de Santo Domingo de Heredia, sotista empecinado, hace constante propaganda por su candidato.

Y después griten los neos que las autoridades todas, tratan de hacer imposición en favor del Partido Nacional.

El Día

Notarán los que lean el periódico zuñiguista *El Día*, que desde el encabezamiento hasta el pie de imprenta se dedica única y exclusivamente á combatir con armas vedadas por la cultura política, al Partido Nacional.

Si nuestro partido fuera tan pequeño como lo pintan los zuñiguistas, no nos atacarían tan rudamente. —Comprenden que somos los más, y por eso patean.

Nosotros sí somos hidalgos con esos señores derrotados, y por consiguiente, no gastamos pólvora en zopilotes.

Felicitación

Veinte años hace hoy que la señorita Mercedes Rodríguez presta sus servicios en la difícil y penosa tarea del Magisterio. Cuatro lustros consagrados á ese noble trabajo de difundir la luz en las pequeñas inteligencias confiadas á su cargo; labor meritorio y digno de aplauso. Vaya para la señorita Rodríguez nuestra felicitación.

Hasta ellos

Hemos sabido, y precisamente por un zuñiguista bien intencionado, que algunos simpatizadores de esa causa, pro-palan á voz en cuello la bola de que don Cleto ha renunciado la candidatura. No señores; cómo va á renunciar, si la gran mayoría del pueblo le sostiene, si las aspiraciones de esa gran mayoría es verle gobernando para bien de Costa Rica?

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem. Zarazas americanas.—Gasas blancas. Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

TE LEGITIMO DE CEYLAN

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

— OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES —

ARTICULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planimetro para agrimensur, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas y de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN.—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará un cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.

BALDARES & ARIAS

CARTAGO—COSTA RICA

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Gran Fábrica de Muebles

— DE —

Roberto Ramón & Co.

S. en C.

La fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

— Se vende en la Nueva Ferretería de —

Miguel Macaya y Compañía

RIVERA & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

— DE —

Jorge Morales Bejarano

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos
SAN JOSE DE COSTA RICA

Talabartería y colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3ª Norte
TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país
Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu
Albardas de campo y sus respectivos aperos
Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

✦ ✦ Materiales europeos importados directamente ✦ ✦

La famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

á

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras